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Was kann die n-te Einspielung von Antonio Vivaldis 'Jahreszeiten'-Zyklus vor der zahlreichen Konkurrenz auszeichnen? Die Antwort des italienischen Ensembles Il tempio armonico unter seinem Cellisten und Leiter Alberto Rasi lautet: Besinnung auf Musikalität als den (mitunter in Vergessenheit geratenden) Kern jener allzu wohl bekannten Werke. Man setzt auf feinsinnig ausgespielte interpretatorische Lebendigkeit, zugleich eine selten gehörte, fast berückende Klangsinnlichkeit. Zu solistischen Streichern wartet der Basso continuo nicht nur mit Cembalo/Orgel und Violone auf, sondern auch mit einer Doppelharfe von zauberisch-verschleiertem Klang, der namentlich in manchem Tutti Erstaunliches bewirkt.

Der Vortragsstil der Formation gefällt durch eine gewisse Nonchalance der musikalischen Mittel: Beispielhaft hierfür kann der dritte 'Sommer'-Satz stehen: Da wird nicht im Fortissimo losgelärmt, stattdessen aus einem delikat gewählten Piano mit Bedacht und nie bis zum Äußersten dynamisch gesteigert. In den thematisch substanzreicheren Sätzen phrasiert man zugleich weich und aussagekräftig, klar umrissen. Und ein Kabinettstück wie das Vogelkonzert im ersten Satz des 'Frühlings' gerät hier zu einem von vielen spielfreudig und ungemein plastisch dargebotenen Glanzlichtern.

Phänomenal: Davide Montis Violinspiel

All das kommt außerordentlich spontan und organisch daher. Dafür sprechen auch die jeweils anfangs der ersten beiden 'Sommer'-Sätze zu hörenden einleitenden Improvisationen nicht nur der der Doppelharfe, sondern auch der Prinzipal-Violine. Womit wir denn bei der Hauptsache angekommen wären: dem stupenden, gleichzeitig hochvirtuosen und hochmusikalischen Solo-Vortrag von Davide Monti. Was er seinem Part an Lebendigkeit und Frische, an Ausdruckskraft und Originalität verleiht, sucht in den uns bekannten Darbietungen der 'Jahreszeiten' seinesgleichen. Details hervorzuheben, fällt angesichts einer insgesamt so restlos überzeugenden Gesamtleistung schwer. Am charakteristischsten ist wohl der langsame Satz des 'Winters'. Zwar sind alle drei langsamen Sätze des Zyklus’ mit Violinsolo ausgesprochen reich, phantasievoll und rhetorisch brillant verziert, doch gestaltet Monti seinen Part in diesem Es-Dur-Satz zu einer nachgerade freien Improvisation über Vivaldis Melodielinie – welch letztere freilich (dies spricht nachdrücklich für Montis Musizierkultur) nie völlig verdeckt wird.

Kritikpunkte

Allein wegen Montis phänomenalem Spiel wäre die Aufnahme vorbehaltlos zu empfehlen. Insofern auch die Orchesterleistung tadellos ist und die Produktion obendrein noch zwei weniger bekannte Streichersinfonien Vivaldis bietet (RV 114 und 129), wüsste man nicht, was der Höchstwertung noch im Wege stünde. Ein paar Kritikpunkte sind jedoch zu erwähnen. Zunächst das seltsam wolkenverhangene Klangbild: Zwar sind Präsenz und Durchsichtigkeit des Ergebnisses niemals ernsthaft gefährdet, doch wirkt das Ganze eigenartig entrückt, verschwommen, hätte klarere Konturen durchaus vertragen können. Dann fällt das völlige Fehlen eines Booklets negativ auf; stattdessen muss man mit kurzen (englischsprachigen) Informationen über Orchester, Solisten und Leiter vorlieb nehmen, die auf die Innenseiten der aufklappbaren dreiteiligen Papp-Hülle gedruckt sind. Angesichts einer Werkgruppe, über die alles gesagt zu sein scheint, mag das nicht sehr stören; da die CD aber durchaus nicht im Niedrigpreissegment angesiedelt ist, schon. Warum auf dem graphisch nicht eben den höchsten ästhetischen Ansprüchen genügenden Cover der Titel ‚4 Seasons of Love‘ (Vier Jahreszeiten der Liebe) prangt, ist nicht ersichtlich. Freilich: Wer an einer musikalisch hervorragenden Neueinspielung von Vivaldis bekanntesten Werken interessiert ist, wird darüber hinwegsehen können.

What can distinguish the n-th recording of Antonio Vivaldi's Four Seasons from the numerous competitors? The answer is the Italian ensemble Il Tempio Armonico under cellist and conductor Alberto Rasi: reflection on the music (a sometimes forgotten element) is the key to this all too well-known work. It relies on subtle interpretive vitality, was is also rare, and an almost bewitching sensuality of sound. The basso continuo, is not only with harpsichord / organ and violone, but also with arpa doppia with magical sounds, which works amazingly well in some tutti sections.

The style of the ensemble is one of a certain nonchalance in musical terms: An example of this can be found in the third movement of Summer: There is no noisy fortissimo, but  instead a delicate piano chosen with care and never increased to the limit. In the main movements the phrasing is at the same time soft and meaningful, clear-cut. And it is a  masterstroke when the birds in the first movement of Spring become one of the many playful and extremely vividly presented highlights.

Phenomenal: Davide Monti violin
Everything appears  very spontaneous and organical. This also goes for the beginning for the first two Summer movements which have introductory improvisations not only on the harp but also from the solo violin. With this we arrive at the main topic: the stupendous, yet highly musical and highly virtuosic solo performance by Davide Monti. His vitality and freshness, originality and expressiveness leads us to re-live the Four Seasons, showing us details and giving on the whole such an utterly impressive overall performance. Probably the most characteristic part is the slow movement of Winter. Although all three slow movements of the Seasons are richly, imaginatively and rhetorically brilliantlly embellished, it is how Monti develops this E-flat movement with a free improvisation over Vivaldi's melody-line - the latter of course, (which is Monti's  musical style) is never completely obscured.

criticisms  (not corrected/edited- maria 26/6/2011)
Montis phenomenal game only because the recording would be recommended without reservation. To that extent, the orchestral performance is flawless and the production on top of that, two lesser-known Vivaldi's string symphonies offer (RV 114 and 129), we knew not what would be the highest rating in the way. A few criticisms are worth mentioning, however. First, the cloud-shrouded sound strange: Although presence and transparency of the result never seriously threatened, but the overall effect is strangely distant, blurry, had clear contours can certainly tolerate. Then comes the complete absence of a booklet on negative, instead we must be brief (English) information about orchestras, soloists and conductor to be content to be printed on the insides of the three-piece foldable cardboard sleeve. Given a group of works on everything seems to be saying, do not like it very disturbing, because the CD is not quite settled in the low-price segment, already. Why not just graphically on the highest esthetic requirements sufficient cover of the title, 4 Seasons of Love '(Four Seasons of Love) was resplendent, is not apparent. Of course: Who is interested in a musically excellent new recording of Vivaldi's most famous works is, you can ignore it.

"Fenomenale: Davide Monti al violino. Tutto appare molto spontaneo e organico. Questo vale anche per l'inizio dei primi due movimenti dell'Estate che hanno improvvisazioni introduttive non solo all'arpa, ma anche al violino solista. Con questo arriviamo al punto principale: stupenda  performance, altamente musicale e molto virtuosistica dei solo di Davide Monti. La sua vitalità e freschezza, originalità ed espressività ci porta a rivivere le quattro stagioni, mostrandoci i dettagli e fornendo nel complesso una performance assolutamente impressionante. Probabilmente la parte più caratteristica è il movimento lento dell'inverno. Sebbene tutti e tre i movimenti lenti delle stagioni siano riccamente, con fantasia e retoricamente abbelliti in maniera brillante, è come Monti sviluppa questo movimento in mi bemolle con una libera improvvisazione sulla linea melodica di Vivaldi, quest'ultima ovviamente, (che è lo stile musicale di Monti) non è mai completamente oscurata". *****

